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　皆様には平素より公益社団法人石川県柔道整

復師会の事業活動等にご理解ご協力を頂きあり

がとうございます。

　私たちは日本の伝統医療である柔道整復術を

生かして、地域の患者様のケガや痛みに対して

手技を施してまいりました。これからも、行政、

保険者、そして患者である国民の皆様と厚い信

頼関係を築き、質の高い柔道整復術の継承、良

識ある柔道整復師を次世代に残していかなけれ

ばなりません。そのためにも、平成 30 年度か

ら始まる制度改革である「教育改革」「施術管

理者の要件強化」「公的審査会の権限強化」に

真摯に取り組んでまいります。

　その内容は次のようになります。

制度改革＝自分を磨き直すチャンス
　「教育改革」では、柔道整復師養成学校養成

施設カリキュラムの臨床実習の授業が 45 時

間から 180 時間に大幅増となります。学生が

養成施設では学ぶことが出来ない知識や技術、

様々な症例について各地域の接骨院で実践的に

学習するわけですが、それに伴い学生を受け入

れる「臨床実習施設」と「臨床実習指導者」の

拡充も必要です。すでに接骨院を開業している

柔道整復師が自らの施術所に学生を迎え入れる

ための講習会が新たに開始され、それを受講す

ることになります。

　「施術管理者の要件強化」では、保険請求に

おける厚生労働省よりの受領委任を取り扱うた

めには「実務経験」と「研修受講」が必須となり、

巻頭言
かんとうげん

段階的に１年から３年間の実務経験が必要とな

ります。また受講が必要な研修の内容は、①職

業倫理について ②適切な保険請求 ③適切な施

術所管理 ④安全な臨床等についてで、16 時間

以上２日間程度が予定されています。

　「公的審査会の権限強化」は、より適正な保

険請求が行われるよう審査の権限を強化すると

いうものですが、私たち公益社団法人は関係法

規を守り、医療関係団体や行政等との信頼関係

向上を図り、会員に対しては柔道整復療養費受

領委任制度の適正な運用を保険講習会等を通し

て周知しているところであり、今後もこれを継

続して開催してまいります。

　これらの制度改革は私たち柔道整復師にとっ

て厳しい内容ではありますが、今後も地域の皆

様の健康増進をはかり、先達が築いた素晴らし

い業を後世へつなぐためにも、法を遵守し学術

研鑽に努め、ますます社会に貢献していく所存

です。

　皆様のなお一層のご理解とご協力をお願い申

し上げます。

「患者さんのため」を原点に
志を高く進みましょう！

誰のための制度改革か？

■堂本 義邦
（どうもと よしくに）

（公社）石川県柔道整復 
師会 副会長

［プロフィール］
平成11年より理事を務
め、現在９期目。
その間に、能登支部長、
経理部長、総務部長を歴
任し、平成 27 年４月に
副会長に就任。
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　進化の過程で二足歩行が可能になったことか

ら、人間にのみ足部アーチ（土踏まず）が与えら

れました。この土踏まずによって３点で支えら

れているため安定した荷重が出来、クッション

やバネ、圧センサーとしての役割を果たして絶

妙なバランス保持を可能にしてくれています。

足の障害は、このバランスが崩れることにより

起こるのです。

　30個の骨と31個の関節、100以上もの筋

肉が連動して動く足の機能を保持するうえで靴

選びは非常に重要で、足と靴の不一致はスポー

ツ障害の原因にもなります。選ぶ際のポイント

ハツラツと元気な毎日を支えるため—

施術者としての心、
スキルに磨きをかける

（公社）石川県柔道整復師会では、さまざまな講演会や研究会を通して
会員一人ひとりが施療技術の向上に努めるとともに、地域の皆様の健
康に役立つ情報の発信に努めています。講演会／研修会

学び▶活かし▶情報を発信

［ 特 集 ］

seminar 
lecture 
meeting

&

開催日■平成30年２月18日（日）

会　場■石川県地場産業振興センター一 般 公 開 講 演 会

講師／わたなべ整形外科クリニック
院長　渡邊 孝治先生

として ①靴の長さと幅が足に合っている ②靴

先に足指を動かせる余裕がある③運動時に前後

左右に足がずれない ④圧迫感や不快感がない 

⑤靴底が滑りにくくストップ性能が高いことな

どがあります。

　昔から、靴を選ぶ時間は足が浮腫んで大きく

なっている夕方の方がいいと言われていますが、

それはウソ。健康なら朝夕の足の大きさは変わ

らないので、一番活動する時間帯に選ぶのがい

いでしょう。またスポーツにおいては、各競技

の特性に対応した特徴的な構造の靴が作られて

いますし、テニスではコート面の固さ、サッカ

足のスポーツ障害

PROFIEL
1997 年 金沢大学医学部卒。2006 年 石川県立
中央病院整形外科医長に、2013 年 同病院整形外
科診療部長兼外傷センター長に就任。
2017 年 わたなべ整形外科クリニック開院。

平成30年２月18日（日）、公益社団法人
石川県柔道整復師会主催の学術講演会が
開催されました。今回の講演は一般の方
にも公開され、日本でも数少ない足関節
の専門医として活躍されている渡邊孝治
先生の話に、学生を含む約120名が熱心
に耳を傾けていました。
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会 員 学 術 研 究 発 表 開催日■平成30年２月18日（日）
会　場■石川県地場産業振興センター

　柔道大会での救護活動の経験から、今後救

護にあたる柔道整復師にはどのような知識・

技術・心構えが必要かを考察し、問題を提起

しました。現在の活動は個人の裁量で行われ

ている側面があり、会場の中で救護の存在が

一目でわかるように赤十字の真っ赤なポロシ

日々の施術をとおして得た知識や情報をすべて
の会員が共有することで、施療技術の底上げを
図っています。今年は３名の会員が、研鑽の成
果をまとめて発表を行いました。

※発表抄録より一部抜粋。

ャツを着用しＡＥ

Ｄや担架の設置場所を事前に確認するなど、

赤池会員自身が活動に際して万全を期してい

る点を説明してから、本題に入りました。

ーでは芝の状況など競技環境に対応した靴底を

選ぶことも重要です。

　競技者はもとより多くの人が経験する捻挫に

ついては、初期治療が重要です。受傷後48時

間の安静、心臓より高い位置への挙上、１日３

〜４回のアイシング（１回20 〜 30分）を腫れ

が引くまで行います。軽く見られがちな捻挫で

すが、軽症以外はギプス固定が必要になります

柔道整復師の柔道大会救護係における
役割について　　〜役割の考察〜

渡邊先生は、足の疾患の専門的
治療に強いこだわりをもって取
り組んでこられた。

し、ギプスがとれてサポーターでの保護が終わ

った後も痛みが続く場合は神経・筋トレーニン

グを施し、それでも軽減しなければ手術の適応

となることもあります。

● ● ● ● ●

　渡邊先生は、足関節捻挫で来院した子どもの

60％に骨折がみられ、特に剥離骨折は将来足

関節の弛みの原因となる場合があるので注意が

必要なこと、剥離骨折の判断は難しくエコー検

査がより判断しやすいことなども紹介されてい

ました。

　その他にも、外傷やスポーツ障害を診る上で

の注意点や治療法、画像診断とともに触診も重

要であること、再発防止には神経・筋トレーニ

ングが重要でこれを怠ると将来変形性関節症に

つながること、足根洞症候群についてなど、私

たちの業務からも有用な内容を一般の方々にも

わかりやすく説明して頂きました。

能登支部
赤池 敬順会員
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ビバ・シティ 2018.April

特集  講演会／研修会

腰痛・腰部捻挫（ギックリ腰）の運動療法
〜解剖学的異常が潜在する症例への対応〜

ウォームアップにおける
ダイナミックストレッチング

金沢南支部
山崎 延幸会員

金沢北支部
高橋 真哉会員

　腰痛を主訴とし

て来院される患者

が多いなかで、医療機関と連携を取りながら

施術を行い良好な経過をたどった症例につい

て報告されました。

【概　要】

　外傷を受けた軟部組織、拘縮した軟部組織

に対し新陳代謝の促進を期待して、収縮と弛

　スポーツの現場

での経験から高橋会員は、ダイナミックスト

レッチ後パフォーマンス発揮までの効果持続

時間が環境や季節によって左右されるのでは

ないかと考察。冬の石川県は冷え込むためパ

フォーマンス発揮までの時間を短く設定すべ

きではないかと考え、推奨されてきたダイナ

緩の運動を行った結果、筋の緊張緩解で疼痛

が軽減、脊柱全体の可動域が拡大し腹筋・背

筋の強化による姿勢などに改善が見られた。

【まとめ】

　急性期では２〜３日の安静後から行った背

臥位での運動・ストレッチ、座位・立位での

運動方法を紹介。それを幅広い年齢層に一定

期間行なわせた術前・術後の変化から、腰部

にすべり症などが存在する症例でも良好な結

果が得られた。

【現状の問題】

　大会パンフレットには応急処置以上のこと

は行わないと明記してあるが、現場では応急

処置としてさまざまな対応が求められ、それ

に対する準備が必要だ。頭部・頚部・脊椎に

衝撃を受けた場合も程度により試合継続の判

断が求められ、場合によっては救急車の要請

となる。

【まとめ】

　各種競技の救護にはその競技経験者が当た

るのが理想だが、柔道大会等のコンタクトス

ポーツの救護に積極的に参加することは、ス

キルアップや資質向上にもなる。また、こう

いった活動が柔道整復師のアピール、知名度

アップにもつながっていくのではないだろう

か。

ウォームアップのためのストレッチ
❶スタティックストレッチ（目的の筋肉をゆっ
くり一定時間伸張する） ❷リバスティックスト
レッチ（反動をつけて強制的に伸張する） ❸ダ
イナミックストレッチ（相反神経支配を利用し
た方法） ❹ＰＮＦ（固有受容性神経筋促通法）

　❸のダイナミックストレッチのみ唯一、パフ
ォーマンスが低下したという研究・報告が皆無
で、瞬発的な動きが必要とされる競技での有用
性が示唆されている。

MEMO



5

人は助平になり、女の人は意地悪になる」など、

ユーモアで包んだ表現で紹介されていました。

　最後に「人はそれぞれ心の容量が違います。

それがストレスでいっぱいになりそうになった

ら、無理をしないでまず休むことが大切です」

と話され、日々の忙しさで忘れがちな自分の心

の健康についても改めて考えさせられる講演と

発表者の３人に二ツ谷副会長から表彰状が贈られた（写真左
から、赤池会員、二ツ谷副会長、山崎会員、高橋会員）。

能登に腰を据えて、患者の声
に耳を傾ける先生の飾らない
人柄が伝わる講演だった。

能登支部会員を中心に約40人の
参加があった。

　講師にお迎えしたのは、46歳で金沢大学医

学部に入学するという異色の経歴を持ち、訪問

看護ステーションなどと連携しながら能登地域

のメンタルヘルスに取り組んでおられる西村先

生です。140億個もの細胞が連絡しあって出

来ている脳の一部が、壊れたり機能しなくなっ

たりしたために起こる心や体の異変について、

МＲＩ画像などを見せながらわかりやすくお話

して頂きました。

　また、能登の過疎地域で高齢者の心のケアや

認知症の治療のために各戸を訪問している先

生は、診療の際の体験を「認知が始まると男の

果持続時間を考慮することで選手起用に役立

つとの声をコーチからも頂いた。さらに異な

る条件でデータをとり、選手個々の情報とし

て蓄積していくことでより良いウォームアッ

プになると考えられ、それを今後の課題とし

たい。

各 支 部 研 修 会

一般公開講座
■平成29年11月19日（日）

■七尾市　能登食祭市場

県内の４つの支部においても、
それぞれ独自の講演会・研修会を実施しています。

能　登
支 部

高齢者の心の健康
講師／宙メンタルクリニック院長

西村 正史先生

ミックストレッチの方法を活用して効果持続

時間を検証しました。

【検証方法】

　気温・湿度の変化が少ない日を選び、県内

高校女子バスケットボール部員11名に対し

て実施。７種類のストレッチ２セットを速い

速度で行い、休息後、10ｍ走のタイム、立

ち幅跳びの距離を測定した。

【結果】

　４分後の数値が一番良く６分後が落ち込ん

だことから、冬季の石川県におけるダイナミ

ックストレッチ時間は４分が推奨される。し

かし８分後にベストの数値を出した選手もい

たことから、その選手に合った実施回数や効
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　赤十字救急法基礎講座が開催され、傷病者の

観察の仕方および一時救命処置（心肺蘇生、Ａ

ＥＤを用いた除細動、気道異物除去法）など、

救急法の基礎を学びました。参加者のほとんど

は資格更新のための受講でしたが、久しぶりに

ＡＥＤを使用し、心臓マッサージ、人工呼吸を

行いながら、その方法や知識を改めて確認して

いました。

　講習終了後に試験を受けて、参加者 24 名全

員が認定証を頂きました。次回開催は資格更新

時の５年後を予定しています。

ビバ・シティ 2018.April

 特集  講演会／研修会

　多くの人が、人生で一度は経験するとも言わ

れる腰痛をテーマに、脊椎脊髄病疾患を専門的

に診察されている安竹秀俊先生からお話しを伺

いました。

　腰痛の原因は多岐にわたっており、年齢、性

救急法基礎講座
■平成30年１月14日（日）

■七尾市　能登食祭市場

学術研修会
■平成30年１月21日（日）

■ホテル金沢

能　登
支 部

金沢北
支 部

受講者全員に認定証交付

腰痛について
講師／石川県立中央病院整形外科

診療部長 安竹 秀俊先生

■ケアボランティア活動講習会

基本にかえって
機能解剖からみたテーピング（下肢編）

講師／中村 茂之学術部長

　各靱帯の損傷の特徴を機能解剖からの視点で

説明され、実演・実技を行わない座学の講習で

したがテーピング法のポイントがしっかりとイ

メージ出来る内容でした。本会のケア・サポー

ト活動は高く評価されていますが、さらに高い

レベルの活動を目指して今後もこのような講習

会を続けていきます。

なりました。

　一般公開講座終了後、同会場で能登支部会員

対象の研修会を実施しました。

■能登支部会員発表

「柔道整復師」として「柔道大会」の
救護に参加し「思った事・気付いた事」

発表者／赤池 敬順 会員

　柔道大会で救護活動を行った自身の経験か

ら、救護にあたる際に必要な準備や対策につい

て柔道整復師としての「知識・技術・心構え」ま

でを含めて考察し

提案しました。

　また、柔道の試

合中に多く見られ

る脱臼の整復法や

固定法などについ

て実技を交えてわ

かりやすく発表さ

れました。

ホワイトボードに足関節の図を
手書きしながら、身振りも交え
て解説する中村学術部長。

いざと言う時に生命を
つなぐため、指導員も
受講者も真剣！

実技は相棒と２人１組で行う。

テーピングや包帯を使った
固定法を実演。
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　柔道整復師による超音波画像診断装置の使用

については厚生労働省が認めており、骨折・筋

断裂・炎症（血管新生）を画像として確認できる

ので施術方針が立てやすく、患者様への説明に

も役立ちます。使用するメリットとして ①放

射線被爆がない ②動画で見ることができる ③

学術講演会
■平成30年１月28日（日）

■ホテル金沢

金沢南
支 部

超音波画像の観察について
〜厚生労働省（注意喚起）と

日整ガイドラインについて〜
講師／山下 純二会員

軟部組織・腱・靭帯・筋

を観察できる ④観察がリアルタイムで容易に

行える ⑤患者様の身体的・経済的負担が少な

いこと等が挙げられる一方、①全体像が見えな

い（異常部分を探すことが必要） ②正常像がわ

からない（健側との比較が重要、個人差が大き

い） ③検査の技術差が著明 ④装置により差が

大きいなどの短所もあります。

　厚生労働省からは、超音波画像診断装置のみ

に頼らず徒手検査等と総合的に判断すること、

判断が難しい場合は医療機関等の診療をすすめ

ることなどの注意喚起がおこなわれ、画像の読

影力不足による健康被害の事例も報告されてい

ます。また日本柔道整復師会からは、①柔道整

復師の取り扱いは運動器疾患の観察とすること 

②問診・視診・触診・徒手検査を併せて行い、

検査結果には守秘義務が生じること ③観察技

術の研鑽に努め、学会研究会の指針に準拠する

こと等の通達がありました。

　日本超音波骨軟組織学会ホームページから、

『接骨院・整骨院における超音波観察装置の運

用マニュアル』がダウンロードできますので、

ぜひご参照ください。

別、仕事、環境などによって様々です。安竹先

生は、急性の腰痛には腹部大動脈解離など生命

を脅かす病態もあり、腰痛以外の症状にも注意

が必要であることを説明されました。また、間

歇性跛行は血管病変の合併もあり注意を要する

こと、安静時痛のある腰痛は内臓疾患、感染

症、腫瘍なども考慮すべきであること、下肢神

経症状を伴う腰痛があれば専門医に相談すべき

であることなど、様々な腰痛の判別や対処の方

法などをわかりやすく解説され、参加した会員

は熱心に聞き入っていました。

腰痛という身近な症状に重大な
病気が隠れていないか、注意深
い観察が重要だ。

講師の安竹秀俊先生。

厚労省の通達や日整のガイドラ
インについてわかりやすく説明
する山下会員。
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■ 天候急変にも対応、準備は万端です！
　「スタート前からケアを受けられる大会」として

ＳＮＳで有名なこの大会でケア・サポートを受け

ようと、７時前からサポートブースのある和倉観

光会館２階ホールにランナーが並んだため、予定

より早くテーピング、ストレッチなどのコンディ

ショニングを開始しました。レース前は特にテー

ピングを希望するランナーが多く、作業をしやす

いように廊下にもベッドを４台並べました。ま

た、昨年の「ＫＯＭＡＴＳＵ全日本鉄人レース」で

使用して多くの選手から好評だったテープも用意

し、より質の高いケア・サポートを目指しました。

　気温は低いものの朝から快晴で、気温上昇によ

る熱中症対策が必要であると予想されました。と

ころが、フルマラソンのスタート直後から曇り始

め、強い雨と冷たい風が吹く最悪のコンデション

に。熱中症どころか逆に、低体温のランナーへの

対応が必要な事態になりました。

　しかし、第一回からずっとこの大会でのケア・

サポートを経験してきたため天候急変への準備も

怠りなく、朝から４台のポットでお湯を沸かし、

湯たんぽと毛布で体の冷えたランナーを迎えまし

た。また体温の低下を防ぐため、ランナーの皆さ

んには雨や汗で濡れた衣服を脱いで着替えてから

来場して頂き、毛布で身体を包んでストーブで温

め、塩分や水分をとってもらうことで比較的早く

回復するなど、これまでの経験が生かされたこと

に胸をなで下ろしました。

■ 日本赤十字の名を背負う責任感
　今年は535名のランナーにコンディショニン

グとケアを行いました。活動開始前のミーティン

グで山田俊志能登支部長が、「今日３月11日は東

日本大震災が発生した日です。震災で犠牲になら

れた方々に黙とうを捧げましょう」と呼び掛けま

サポート接骨石川（SSI）活動

スタート後の空き時間に
佐藤会員を囲んでミニ講
習会。

能登和倉万葉の里マラソン2018

スタート前はテーピング
を希望する選手が多い。

カーリング男子も登場。
「そだね〜！」 親子でゴールする姿に

ほのぼの癒される〜

今年で10回目を迎える「能登和倉万葉の里マ
ラソン2018」が平成30年３月11日（日）、七
尾市で開催されました。本会では主催者から
の要請を受けて、33名の会員が日本赤十字奉
仕団・サポート接骨石川（ＳＳＩ）としてケア・サ
ポート活動を行いました。



した。思い返せば７年前、地震発生からわずか２

日後にこの大会が行われ、テレビ報道で刻々と被

害の大きさが明らかになるなか「これから日本は

どうなるんだろう」と不安な気持ちでケア・サポー

トをしていた記憶があります。ブースの受付には

募金箱が置かれ、会員やランナー、応援に来た人

や関係者などたくさんの人が募金しました。お

昼頃に２人の女子中学生が「赤十字の募金箱に募

金をしたい」と、わざわざ訪ねて来てくれました。

「近くのコンビニでも募金できるのになぜ？」と聞

くと、「赤十字で募金したかったんです。だって

赤十字は人のために頑張ってくれるじゃないです

か」と。その時、自分たちが奉仕団の一員として

日本赤十字を背負っていることに改めて気付き、

責任の重さを感じたことを強く記憶しています。

　今年もランナーの皆さんや主催者や関係者、関

係団体の皆さんからもたくさんの感謝や励ましの

言葉を頂きました。これからも赤十字の名に恥じ

ないよう頑張っていきたいと思います。

天候の急変に対応できる
準備を整えてサポート活
動に臨んだ。

穏やかな笑顔で
選手の疲れを癒す。

  43歳・女性（七尾市在住）
寒かった！朝は晴れていたので、温度が上がら

ないという天気予報はハズレだなと思っていた

ら、当たってましたね〜。スタート前のテーピン

グのおかげで完走出来ました。

  28歳・女性（金沢市在住）
今日はなんとか完走しましたが、雪かきで膝を

痛めてしまいここへ来るのにも痛かった。ケアし

てもらってすごく楽になりました。スタート前に

もケアしてもらえばよかった！

  58歳・女性（かほく市在住）
毎日雪かきばかりで練習できず心配でした。晴

れていたのに途中でアラレが頭に当たった時は

ビックリ！ 無事走れたし、いつもここでお世話に

なって、明日からも頑張れます！

  43歳・男性（福井県在住）
あんな大雪は生まれて初めてでした。やっと春

になるかと思ったら、走ってる途中で雪！後半の

冷たい向かい風は堪えましたが無事ゴールでき

たし、最後にケアしてもらって気持ちよかった！

  33歳・男性（静岡県在住）
太平洋側に比べるとやっぱり寒かった！エイドで

温かいお茶が出たのは初めてでしたが、冷えた

体に美味しかった。走った後こんなに丁寧にケ

アしてもらったのも初めてで、いろいろ楽しい経

験が出来た大会でした。

  61歳・男性（金沢市在住）
去年も完走したけど遅くなってブースが終了し

ていたので、今年はケアしてもらえる時間内の

ゴールが目標でした！走った後ケアしてもらう

と翌日の体が確実に違うんですよ。

10キロ完走

10キロ完走

10キロ完走

フルマラソン完走

フルマラソン完走

フルマラソン完走

ケア

●●●●●
ケアを受けた選手からの

ありがとう

9
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アイシングのことだね。私たちがケア・サポ
ート活動をする時はナイロン袋に入れた氷
をブースに用意しておくんだ。運動した筋
肉は熱をもって疲労がたまりやすくなって
いるから、まず冷やす。それと、激しい動きで
筋肉に細かい傷ができるので冷やすこと
で炎症が広がるのを抑えているんだよ。

そう言えばテレビのプロ野球中
継で、肩を冷やしながらヒーロー

インタビューに答えているピッチャ
ーを見たことがあります。どれくらいの時間
冷やせばいいんですか？

15～20分くらいが目安だけど、冷やし過ぎ
には気をつけて。時間は短くても、感覚がな
くなってきたら終了してください。冷やすと
良くない場合もあるので、詳しくは
近くの接骨院で聞いてね。

能登和倉万葉の里マラソンでゴールした後、
ケアブースに行ったら氷で足を冷やしてくれ
ました。すっごく楽になったのですが、自分で
やっても効果ってあるものですか？

自分で出来る
アイシング

自分で出来る
アイシング 簡単！

※アイシングの詳細についてはお近くの接骨院へお問い合わせ
ください（石川県柔道整復師会ＨＰから動画もご覧頂けます）。

あなたの街の接骨院の検索と
動画閲覧はこちらから           ⇒
http://jyuusei-ishikawa.jp/

こんな時は、アイシングをしないでください。

●出血している場合（感染症が心配、止
血を優先に）

●骨折が疑われる場合（骨折だと痛みが
強くなるときもある）

●胸のケガ（心臓に近いため）

●１

●2

● 氷 ● タオル ●

● 大きめのナイロン袋２枚 ●

＜用意す
る物＞＜用意す
る物＞

ナイロン袋に氷を入れてなら
し、袋に口をあてて空気を吸
い出してしばる。

もう１枚の袋で
二重にする。

患部に15～20分当てる。そ
の際にタオルなどでしばると
安定する。

紙コップで
アイスマッサージ
❶水を入れて凍らせた紙コッ
プのフチを破ってはがし、氷
の頭を出す。

❷違和感のある部分に直接氷
をあててグルグル回したり、
上下左右に動かしたりする。

ワンポイントワンポイント

教え
て先生！

●番外

●3

ビバ・シティ 2018.April

 自分で出来る簡単アイシング
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による勉強会では、①制度改革の目的について 

②自賠責保険の取り扱いについて ③料金改定に

ついて詳細な説明がありました。

　最後にまとめて、保険講習会と勉強会につい

ての質疑応答が行われました。

金沢南支部学術研修会・保険講習会
接骨院を取り巻くリスクを知り、
リスクに備える
　平成29年11月11日（土）午後７時から、金

沢南支部研修会・保険講習会が白山市民交流セ

ンターで行われました。

　学術講演
リスク・マネジメント

講師／岡本　透会員

　接骨院業務には、①環境（院内）②患者（疾病）

③我 （々能力）という３つのリスクが存在します。

　①に対してはバリアフリー化、棚や医療器の

転倒防止、ＡＥＤの設置などの対策が考えられ

ます。また、②③に対しては家庭用の血圧計や

心電計などを配置するとともに、外傷だけでな

くあらゆる疾病を持った患者様が来院すること

を考慮して判断能力を高め、「あやしい」と感じ

た場合には速やかに専門医へ紹介することが大

切です。そのためには会員間で情報交換をしな

がら、互いの経

験から学んでい

くことも必要で

す。

　協同組合ホー

ムページの会

員ページにある

『ＲＩＳＫ』には

会員の貴重な体

験談が紹介され

加賀支部親睦会・保険講習会・勉強会
一年間の疲れを親睦会で癒して…
　平成29年12月９日（土）午後７時より、加賀

支部親睦会が小松市の「幸や」において行われま

した。中村茂之支部長の挨拶の後、森田病院・

森田知史院長からご挨拶を頂き親睦会が開宴。

皆、会話も弾み和気あいあい、カラオケなどで

盛り上がり日頃の疲れも癒されました。また、

森田先生には親睦会を通して、公益社団法人の

柔道整復師へのご理解を頂きました。

　翌10日（日）は、午前10時より小松市芦城セ

ンターにおいて西川典孝保険部長による保険講

習会が実施され、①療養費の制度改正点につい

て ②柔整学校のカリュキュラム改正点について 

③返戻事例について、それぞれ詳細な説明がな

されました。続いて行われた二ツ谷剛彦副会長

質問に答える二ツ谷副会長（左）と西川保険部長。
リスクに備えるためにも経験を共有しよ
うと、岡本会員。

嶋谷会長の乾杯で開宴！

● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ●
● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ●

● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ●
● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ●
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岡本会員（金沢南支部）が
日本柔道整復接骨医学会学術
大会で発表
　 平 成29年11月 ４
日（土）大阪府立国際
会議場で開催された
第26回日本柔道整復
接骨医学会学術大会で、
金沢南支部の岡本透会
員が『超音波観察から
見た筋挫傷の実体〜生
体内の実際アクトミオ
シン形成の可能性』を
テーマに発表を行いま
した。

ており、皆様からの投稿も随時受け付けていま

す。リスクの存在を明らかにすることで、その

リスクを極限までに抑えることを目的としたサ

イトです。たくさんの会員がこの目的を理解し

情報を提供して頂ければ、これまでにないリス

ク・マネジメント※が可能になると思っています。

※リスク・マネジメント…リスクを組織的にマネジメン
トし、危害、損失などの回避、もしくは低減をはかる
プロセス。

　保険講習会
　療養費制度一部改

正について西川典孝

保険部長から説明が

行われ、最後に会員

からの質問に答えて

終了しました。

金沢南支部保険講習会・新春懇親会
お腹の底から笑って元気百倍！
今年も頑張るぞー
　平成30年１月28日（日）、ホテル金沢にて金

沢南支部新春懇親会が行われ、多数の会員が参

加しました。

　懇親会は西川典孝支部長の挨拶、本会顧問の

西徹夫弁護士による乾杯のご発声で開宴。外は

雪がチラつく寒さでしたが、アルコールの勢い

も手伝ってあっという間に会場に会話の花が咲

きました。遅れて参加された、北信越柔整専門

学校・碓井貞成校長からもお言葉を頂き、会は

支部だより

さらに盛り上がりました。

　最後はお決まりのじゃんけん大会。お腹の底

から大声で笑えた新春にふさわしい懇親会とな

りました。

　なお、懇親会に先立って保険講習会が実施さ

れ、西川典孝保険部長が療養費制度と返戻事例

について、二ツ谷剛彦副会長が制度改革の目的

について説明を行いました。

西川典孝保険部長

各テーブルには会話の花が…。

碓井校長の到着で会場は
一層賑やかに。

やっぱり盛り上がるじゃんけん大会！

まずはリスクに目を向けることから始めねば。
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金沢北支部新春保険講習会・懇親会
新春のひと時を楽しく和やかに
　平成30年１月21日（日）ホテル金沢において、

金沢北支部新春保険講習会、懇親会が行われま

した。まず、午後４時から西川典孝保険部長に

よる保険講習会が開始され、協定の見直し、柔

整審査会の権限強化などについて詳しく説明が

なされました。

　その後、学術研修会を挟んで金沢北支部新春

懇親会がスタート。来賓として北信越柔整専門

学校・碓井貞成校長、本会顧問弁護士の西徹夫

先生にも加わって頂き、マジックショーやジャ

ンケンゲームなどで楽しいひと時を過ごしまし

た。

能登支部保険講習会・ケア・サポート事前研修会
学びの一日で新年がスタート
　平成30年１月14日（日）、七尾市の能登食

祭市場にて能登支部保険講習会を開催しました。

西川典孝保険部長、二

ツ谷剛彦・堂本義邦両

副会長から保険取り扱

いの現況報告と制度改

革等について説明を受

け、参加した会員は真

剣に聴講していました。

　保険講習会終了後、

３月11日（日）開催予定

の「能登和倉万葉の里マ

ラソン2018」で実施す

るケア・サポート活動

の事前研修会へと移り、

講師の赤池敬順会員が

活動における注意点と

自身が行っているスト

レッチについて実技を

交えながら解説しまし

た。

西川典孝保険部長

二ツ谷剛彦副会長

堂本義邦副会長

● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ●
● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ●

華やかにマジックショー。

挨拶をされる碓井貞成校長。

ジャンケンゲームで、
景品取ったド〜！

● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ●
● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ●

リスクに備えるためにも
経験を共有しようと、岡
本会員。

自身の経験も交えながら事前研
修会の講師を務める赤池会員。
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　平成29年11月12日（日）石川県地場産業振

興センターにおいて、石川県柔道整復師協同組

合主催の石川接骨みらい塾が開催されました。

石川接骨みらい塾は「50年後の将来に向かって、

今何を考え何を学ぶべきか」を念頭に、「開業柔

道整復師に役立つことを！」という目的に沿っ

た内容で、毎年実施しているものです。

　本年は三井住友海上火災保険株式会社津田智

則氏を講師に、「自賠責保険について」と題して

自動車賠償責任保険について学びました。制度

内容や運用面、請求をするうえでの注意点など、

具体的な案件を例にあげながらわかりやすくご

説明頂きました。

ビバ・シティ 2018.April

トピックス 

トピックス❶

石川接骨みらい塾が開催される

講師の津田智則氏。

豊富な資料をもとに説明。

身近な内容だけに
参加者も真剣だ。

平成30年４月1日入会

立開 正彦
（りゅうがい まさひこ）

平成30年１月23日入会

川上　智
（かわかみ さとし）

昭和47年３月30日
北信越柔整専門学校
羽咋市的場町的場
1-1
立開接骨院
0767-22-1507　 
読書

昭和52年３月10日
北信越柔整専門学校
金沢市山の上町４番
22号
学校法人木島学園　　
木島接骨院
076-252-2121　 
読書・ドライブ

生年月日
出 身 校
住　　所

接骨院名
電　　話
特技・趣味

生年月日
出 身 校
住　　所

接骨院名

電　　話
特技・趣味

能登支部

金沢北支部
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❖最近、患者さまから「こんな時どうすればいいですか？」

といろいろな質問を受けるようになった。どうしてだろ

うと思っていたら、「だって、待合室に『教えて先生！』っ

て貼り紙がしてあるし、お気軽にお問い合わせくださ

いって書いてあるから」と言われ納得。

「教えて先生！」の第２回は「自分で出来る簡単アイシン

グ」です。会員の方々にこの記事を掲示して頂くことで、

患者の皆さまのお役に立てることが意外に多いと感じ

ています。また、今回も動画のアップを予定しています

ので、ご覧頂ければ幸いです。 （ 錦川）

❖今年は、大変な大雪でした。雪かきで体が痛くなったの

ではないでしょうか？地球温暖化の影響なのかもしれ

ませんね。「大雪18年周期説」というものがあることを

ご存じですか？過去の豪雪は、昭和２年、昭和20年、昭

和38年、昭和56年と約18年周期になっています。さて

2036年も大雪なのでしょうか。

桜の開花宣言の話題を耳にすると大雪も、あっという間

の出来事だったように思います。 （川上）

❖家の中で仕事をしていると、天気の良い日は無性に外

に出たくなる。ただ、この時期に天気が良いということ

は花粉がたくさん飛んでいる…悩ましい。思えば若い

頃は「花粉症」という言葉が無かったような。調べたら

1980年前後から報道等で使われるようになったらし

い。「花粉症撲滅」という言葉が大々的に報道される日が

来ることを切に望む。 （山本）

❖息子の結婚式のため名古屋に行ってきました。途中、ひ

るがの高原あたりでは残雪がかなり見られましたが、名

古屋ではお城の周りの桜がチラホラ咲いて暖かい春の

陽気でした。帰りは、高速道路のトンネル入口に「出口ユ

キ」の表示があり、外気温度は零度で雪も降ってきまし

た。金沢と名古屋の往復で、冬から春への季節の変わり

目を楽しんだドライブになりました。 （小松）

❖石川県には、18年周期で大雪になるという説があるそ

うです。確かに記憶に残るあの大雪は18年ぐらい前だ

し、36年前ぐらい前にも大雪があった気がします。とな

ると次の大雪の時、私は78歳。何とか大丈夫かなぁ。そ

の次の大雪は96歳、ちょっと難しいなぁ。大雪を体験で

きるのはあと一回あるかないか。そう考えると今年の大

雪が少しだけ愛おしく…なりませんでした。やっぱいら

んわ！ （中野）

❖以前、『解体新書の謎』という本を読んだことがありま

す。現役医師が長年にわたり『解体新書』を読み解き、一

つの仮説を立ててまとめたもの。杉田玄白、前野良澤に

よって翻訳された書物ですが、原書『ターヘル・アナトミ

ア』の解剖学用語を日本語に翻訳し、定着させたのがあ

の平賀源内だそうです。天才と称される人間の思考は、

全くもって理解できません。 （太田）

❖渡邊先生の講演会『足のスポーツ障害』の最後に、サム

エル・ウルマンの詩『青春』が紹介されました。青春とは

人生のある期間を言うのではなく、優れた創造力、逞し

き意志、炎ゆる情熱、怯懦を却ける勇猛心、安易を振り

捨てる冒険心、こういう心の様相を青春と言うそうで

す。理想を失わず、いつまでも青春の中に身を置きたい

と思いました。感謝。 （きどう）

❖やっと暖かくなって桜前線も上昇中です。そこで平昌オ

リンピック・パラリンピックの金・銀・銅ではないけれ

ど、日本三大桜を探してみました。福島県の三春滝桜、山

梨県の山高神代桜、岐阜県の根尾谷薄墨桜、どれも巨大

で美しく長生きの桜です。中でも一番の長寿は山高神代

桜（樹齢2000年）だそう。でも、３本とも総合金メダル、

一度は見に行きたいものです。 （唐木）

❖ニュースの中で「私」の言うこと、することが、さも「正

義」のように声高に訴える人物がいる。高度な駆け引

き？「一つの主義」を言っているだけなんだけど、本気で

「唯一の正義」などと考えているのなら怖いような気

がする。余りにも周りの状況にそぐわないのはどうも…。

「多彩な手腕を持つ中で最良の一手」か「唯一の悪手」

か。 （五十嵐）





公益社団法人 石川県柔道整復師会
石川県金沢市広岡2丁目3-26

TEL076-233-2122㈹ FAX076-233-2196
E-mail  ishiju@spacelan.ne.jp

撮影　加賀支部　佐藤 裕之会員

［夕桜］
小松市粟津温泉上荒屋町の木場潟につなが

る水系の一つで、名前も知られてないその

川のほとりには毎年見事な桜が咲きます。

八幡神社一帯は桜の景勝地となっています

が、この場所は地元の人だけが訪れる隠れ

た名所です。

傾き始めた黄金色の夕陽を受けて刻々と色

を変える夕桜。昼間とはまったく違う美しさ

に魅かれ思わずシャッターを切りました。


